La jeunesse se souvient du raid sur Dieppe Villes sœurs





Océan Atlantique



Le 19 août 1942 a été une bien triste journée pour le Canada au cours de la Seconde Guerre mondiale. À l'aube, environ 5 000 Canadiens ont débarqué sur les plages de Dieppe en France. En peu de temps, plus de 900 de nos soldats ont été tués, et près de 2 000 ont été faits prisonniers. Les valeureux soldats qui ont survécu sont restés tourmentés par leurs souvenirs. Il en va de même pour le Canada.

Comment guérit-on d'un événement aussi triste? Comment un pays s'en remet-il? Comment remercier ceux qui ont sacrifié leur vie, et faire en sorte que nous n'oublions jamais ce qu'ils ont fait pour nous?

Lorsque des choses atroces surviennent, comme le raid sur Dieppe, les gens souvent se serrent les coudes et s'aident mutuellement. Les rassemblements constituent une part importante de ce que l'on appelle le « processus de guérison ». Penser à la bonté des gens et à ce que nous avons en commun, par exemple le fait d'aimer sa famille, est une manière importante de rendre hommage à ceux qui ont sacrifié leur vie pour notre liberté.

On érige également des structures que l'on nomme « monuments » afin de se souvenir de ceux qui sont morts pour que d'autres puissent vivre une vie meilleure et de leur rendre hommage. Ces monuments comportent souvent des statues et des symboles qui nous rappellent la cause pour laquelle ils sont morts. Ils nous confèrent parfois un sentiment d'espoir en un avenir meilleur, un temps où les gens n'auront pas à endurer une telle tristesse. On trouve souvent ces monuments dans des endroits comme des parcs où la nature environnante est très présente et très belle, par exemple des jardins floraux et des arbres. La beauté qui se trouve dans la nature nous aide à penser aux bonnes choses qui existent dans le monde et à la paix que nous souhaitons à tous.

Après la Seconde Guerre mondiale, les citoyens de Dieppe, en France, ont voulu remercier le Canada d'une manière particulière. Ils ont construit un petit parc témoignant de l'amitié entre les deux pays qu'ils ont baptisé Square du Canada. De jolis jardins de fleurs rouges et blanches, certains prenant la forme de grandes feuilles d'érable, entourent ce square. En son centre se trouve le Mémorial Dieppe-Canada où sont inscrits les noms des personnes et des

événements qui rassemblent le Canada et la France.

Les Canadiens souhaitaient rendre hommage à leurs compatriotes morts pendant la guerre et commencer à se remettre de leur tristesse. En 1946, les villageois de Léger's Corner, au Nouveau-Brunswick, ont agi de manière très singulière pour rendre hommage aux Canadiens qui ont combattu au cours du raid sur Dieppe en renommant leur village Dieppe. On compte maintenant un Dieppe en France, et un au Canada.

Mais les habitants de Dieppe au Nouveau-Brunswick ne se sont pas arrêtés là. En 1979, un groupe d'anciens



Jardin de feuilles d'érable au Square du Canada à Dieppe (France).

combattants a commencé à projeter la construction d'un monument commémorant l'ensemble des Canadiens qui se sont battus pour la liberté en rendant un hommage particulier aux hommes qui ont pris part au raid sur Dieppe. Lorsque les enfants de Dieppe, en France, ont entendu parler de leur idée, ils ont voulu donner un coup de main. Les enfants se sont rendus sur les plages sur lesquelles les Canadiens avaient débarqué en 1942 pour y recueillir plus de 900 galets, soit un galet pour chaque Canadien qui y avait trouvé la mort. Ils ont envoyé les



Pouvez-vous discerner les dix groupes de galets provenant de France sur le cénotaphe de Dieppe au Nouveau-Brunswick? Photo : ACC

galets au Canada afin qu'ils soient utilisés dans la fabrication du monument et ont rédigé le passage qui suit dans une lettre : « Pour qu'il n'y ait plus jamais de guerres, pour que les enfants du monde se prennent par la main ». Le cénotaphe (il s'agit d'une autre appellation que l'on donne à un monument de guerre) de Dieppe est un assemblage de briques disposées minutieusement pour représenter un soldat, un char et un avion sur la plage au cours du raid sur Dieppe. Les galets recueillis par les enfants sont intégrés dans la scène par groupes de dix afin de symboliser les dix unités de l'Armée canadienne qui ont combattu à Dieppe.

L'amitié entre Dieppe au Nouveau-Brunswick et Dieppe en France se poursuit à ce jour. En 2000, les deux villes ont signé un accord d'amitié et sont devenues « villes sœurs ». Elles ont décidé de collaborer sur différents projets comme celui des festivals des cerfs-volants. Au cours des dernières années, le vol de cerfs-volants est devenu un symbole d'espoir. Que ressentez-vous lorsque vous faites voler un cerf-volant? Êtes-vous heureux ou triste? Cela vous rappelle-t-il que vous êtes libre?

Pourquoi ne pas créer un symbole d'espoir en commémoration de ceux qui ont tant sacrifié pour que nous puissions vivre dans la paix?

